

**ARMADA DEL ECUADOR
ACADEMIA DE GUERRA NAVAL
Guayaquil**

- 0 -



Lectura recomendada

**Guerra en Ucrania: Las Armadas de Occidente
analizan las lecciones aprendidas desde el nivel
estratégico hasta el táctico**

Recomendada por:

CPFG Gaston Vega

Asesor Naval de Argentina en AGUENA

1 de Octubre 2023

Guerra en Ucrania: las armadas de Occidente analizan las lecciones aprendidas desde el nivel estratégico hasta el táctico

Publicado originalmente el 31 de enero de 2023 en USNI News por Dr. Lee Willett

Enlace al artículo original <https://news.usni.org/2023/01/31/Western-navies-see-strategic-tactical-lessons-from-ukraine-invasion>

La guerra en Ucrania ha dejado valiosas lecciones para los países de Occidente y sus armadas. En la sesión inaugural de la Conferencia Naval de París, los Jefes de Estado Mayor de la Marina Nacional Francesa, la Marina Real Británica y la Armada de los Estados Unidos de América analizaron las lecciones navales obtenidas desde el nivel estratégico hasta el táctico.



Incendio y avería del crucero lanzamisiles ruso *Moskva*, horas antes de su hundimiento en el mar Negro. Fuente: redes sociales rusas.

«Una de las principales lecciones que debemos incorporar consiste en la importancia del espíritu de combate». Así se pronunció el Almirante Michael Gilday, Jefe de Operaciones Navales de la Armada de los Estados Unidos de América, en la reunión de prensa brindada por los tres Jefes de Estado Mayor al término

de la conferencia celebrada en el Instituto Francés de Relaciones Internacionales (IFRI, por sus siglas en francés) el 18 de enero, en París. A su vez, el Almirante Gilday destacó la inquebrantable determinación de «luchar por la libertad (...), presente en cada uno de los ciudadanos ucranianos».



Según el Almirante Pierre Vandier, Jefe de Estado Mayor de la Marina Nacional Francesa, si bien la guerra en Ucrania parece gravitar sobre la campaña terrestre, debe destacarse la relevancia que ha adquirido el despliegue naval. Con respecto a la región del mar Negro y los diversos desafíos marítimos que enfrenta a nivel estratégico, el Almirante Vandier señaló la importancia de mantener operativo el puerto de Odesa, ubicado en el sudoeste de Ucrania. «Ha sido crucial que este puerto permanezca operativo», destacó.

Por su parte, el Primer Lord del Mar y Jefe del Estado Mayor Naval de la Real Marina Británica, Sir Ben Key, reafirmó este punto y se pronunció sobre sus implicancias a nivel internacional:

«La pérdida de Odesa podría haber estrangulado la economía de Ucrania al impedir la exportación de granos. Asimismo, tal situación habría generado la escasez de alimentos en países remotos, a miles de kilómetros de Ucrania. (...) Esto demuestra que, incluso cuando se trate de un conflicto contenido en una zona reducida, la falta de seguridad de las vías marítimas de comunicación trae aparejadas graves consecuencias para la comunidad internacional».

«Aunque a simple vista parezca una guerra centrada en la ocupación territorial, el resultado del conflicto depende en gran medida de la campaña naval», concluyó el Almirante Key.

En lo que respecta al nivel operativo, el Almirante Vandier enumeró diversas operaciones navales en curso. Entre ellas, cabe mencionar:

- patrulla marítima
- operaciones de fuerzas anfibas
- minado y contraminado
- bloqueos (marítimos y portuarios)
- despliegue de vehículos no tripulados (tanto aéreos como de superficie) para atacar buques

Asimismo, se han empleado misiles de crucero para el lanzamiento de ataques superficie a superficie, de mar a tierra y viceversa, que han resultado en el hundimiento de varios buques de guerra.

«La magnitud de estos eventos permite apreciar la relevancia de la campaña naval en esta guerra», afirmó el Almirante Pierre Vandier, Jefe de Estado Mayor de la Marina Nacional Francesa.

En la conferencia, el Almirante Gilday compartió su visión sobre las lecciones aprendidas en primera persona por las fuerzas ucranianas, cuyo espíritu de lucha puede observarse hasta en el nivel táctico. «Los ucranianos están asimilando lecciones de guerra en tiempo real, durante el curso del combate, con gran rapidez, habilidad y capacidad de adaptación», destacó el Jefe de Operaciones Navales estadounidense. «A nivel táctico, cada soldado aprovecha al máximo la tecnología disponible en el campo de batalla».

«Ese es el espíritu que queremos inculcar en nuestras armadas y en nuestra tropa», remarcó el Almirante Gilday. «Este enfoque permitiría a nuestras armadas obtener una ventaja asimétrica que, a su vez, podría redundar en una marcada superioridad en el combate».

Más información:

<https://www.navalnews.com/naval-news/2023/01/war-in-ukraine-western-navies-see-lessons-from-strategic-to-tactical-levels/>
[The war in Ukraine saw the use of USVs in an offensive role](#)